

Laimgrube (6. Bezirk), ehemalige Siedlung bzw. Vorstadt zwischen Wienfluss und Mariahilfer Straße, ab 1850 Bestandteil des 5., seit 1862 des 6. Bezirks; nahe dem Glacis gelegen.

Der Name ist bereits 1291 erstmals urkundlich nachzuweisen, doch ist die Siedlung in ihrem Kern wohl älter. Die Obere Laimgrube lag zwischen Gumpendorfer Straße und Mariahilfer Straße; die Gegend zur Wien hieß ursprünglich „Im Saugraben“ (auch „An der Wien“), später hingegen Untere Laimgrube. Der Kern der seit dem 11. Jahrhundert bestehenden Siedlung („Obere Laimgrube“) ist ein Zeilendorf vor einer Straßengabel (ursprünglich Dreiecksplatz bei der Abzweigung der Windmühlgasse von der nach Westen führenden Mariahilfer Straße).

Der größte Teil der Laimgrube war mit Weingärten bedeckt. Der dominierende Lehmboden, der die Anlage einer bereits 1370 bekannten Lehmgrube begünstigte, gab der Ansiedlung ihren Namen. Der lehmige Abhang zum Wienfluss wurde zur Ziegelgewinnung abgegraben. 1343 ließ Herzog Albrecht II. die Theobaldkapelle bauen, im selben Jahr das Kloster „Zum heiligen Martin“. 1348, ein Jahr vor Ausbruch der Pest, wurde in der Nähe der Theobaldkapelle ein Versorgungshaus gegründet, das 1354 in ein Kloster für Büsserinnen (Clarissen) umgewandelt wurde. 1451 wurde das Kloster den Franziskanern übergeben. Die Clarissen übersiedelten in den „Stoß im Himmel“.

Mitte des 15. Jahrhunderts wurden größere Befestigungsarbeiten begonnen, um die Vorstädte gegen feindliche Überraschungsangriffe zu schützen. Ein mächtiges Bollwerk mit Torturm entstand bei St. Theobald. Das Franziskanerkloster wurde 1529 völlig zerstört, die Befestigungen nicht wieder erneuert.

Im 18. Jahrhundert entwickelte sich die Laimgrube zu einer ausgedehnteren Vorstadt.

Häuseranzahl: 1591: 96. 1736: 80. 1776: 91. 1779: 124. 1795: 172. 1829: 190. 1847: 203.

Grenzen der Vorstadt: Im 6. Bezirk: Linke Wienzeile 2–68, Getreidemarkt 1-17, Mariahilfer Straße 1-13, Königsklostergasse 2-10, Gumpendorfer Straße 1-61, 40-50, Kaunitzgasse 1-3, Eggerthgasse, Stiegegasse 15-17, 14-20, Windmühlgasse 15-27. Im 7. Bezirk: Mariahilfer Straße 2-24, Karl-Schweighofer-Gasse 1-9, 2-14, Siebensterngasse 1-9, Stiftgasse.

Laimgrubengasse (6. Bezirk, Laimgrube), benannt 1862 nach den Lehmgewinnungsstätten (Ziegelöfen) in der Vorstadt Laimgrube, ursprünglich Große und Kleine, dann (bis 1862) Obere und Untere Pfarrgasse.

Textfassung: Walter Stach, 2023. *Textquelle:* Felix Czeike, *Historisches Lexikon Wien in 5 Bänden, Band 3, S. 661. Wien 1994*

Laimgrube (6th district), former settlement or suburb between the Wienfluss and Mariahilfer Straße, from 1850 part of the 5th, since 1862 of the 6th district; located near the Glacis.

The name was first documented in 1291, but the core of the settlement is probably older. Obere Laimgrube was located between Gumpendorfer Straße and Mariahilfer Straße; the area facing the Vienna was originally called "Im Saugraben" (also "An der Wien"), but later Lower Laimgrube. The core of the settlement ("Obere Laimgrube"), which has existed since the 11th century, is a single-row village in front of a fork in the road (originally a triangular square at the junction of Windmühlgasse and Mariahilfer Straße leading west).

Most of the Laimgrube was covered with vineyards. The dominant clay soil, which was favourable for the construction of a clay pit known as early as 1370, gave the settlement its name. The loamy slope to the Vienna River was dug for brick production.

In 1343 Duke Albrecht II had the Theobald Chapel built, and in the same year the monastery "Zum heiligen Martin". In 1348, a year before the outbreak of the plague, a supply house was founded near the Theobald Chapel, which was transformed into a convent for penitents (Clarisse) in 1354. In 1451 the convent was handed over to the Franciscans. The Clarisses moved to the "Stoß im Himmel".

In the middle of the 15th century, major fortification works were started to protect the suburbs against enemy surprise attacks. A mighty bulwark with a gate tower was built near St. Theobald. The Franciscan monastery was completely destroyed in 1529, and the fortifications were not renewed.

In the 18th century Laimgrube developed into a more extensive suburb.

Number of houses: 1591: 96. 1736: 80. 1776: 91. 1779: 124. 1795: 172. 1829: 190. 1847: 203.

Edge of the suburb: In the 6th district: Linke Wienzeile 2-68, Getreidemarkt 1-17, Mariahilfer Straße 1-13, Königsklostergasse 2-10, Gumpendorfer Straße 1-61, 40-50, Kaunitz- gasse 1-3, Eggerthgasse, Stiegengasse 15-17, 14-20, Windmühlgasse 15-27. In the 7th district: Mariahilfer Straße 2-24, Karl-Schweighofer-Gasse 1-9, 2-14, Siebensterngasse 1-9, Stiftgasse.

Laimgrubengasse (6th district, Laimgrube), named in 1862 after the clay extraction sites (brick kilns) in the suburb of Laimgrube, originally Große and Kleine, then (until 1862) Obere and Untere Pfarrgasse.

Text version: Walter Stach, 2023. Text source: Felix Czeike, Historisches Lexikon Wien in 5 Volumes, Vol. 3, p. 661. Vienna 1994